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Акцию общественной 
инициативы «Команда 
Татарстана» «Километ-
ры здоровья» поддер-
жала вся республика. 
Забеги, заплывы и вело-
пробеги за последние 
дни прошли во многих 
районах республики.

Спортсмены-любители из 
Арска, Камского Устья, 
Пестречинского района, 

Актаныша, Менделеевска при-
няли эстафету велосипедистов 
Казани, давших старт марафо-
ну различных акций, объеди-
ненных общей идеей любви к 
республике, гордости за дости-
жения Татарстана. Формы вы-
ражения этих чувств – самые 
разные. Уже стартовали фото-

конкурс, конкурс детских от-
крыток, поэтическая эстафе-
та, семейная акция «Утро на пя-
терку». Каждый житель может 
присоединиться к действую-
щим акциям или предложить 
свои идеи.

В Арске прошел велопро-
бег, более ста участников кото-
рого, стартовав на Советской 
площади, проехали по улицам 
Банковская, Вагизовых, Астро-
номическая, Интернациональ-
ная. Присоединившись к про-
екту «Будь в команде Татарс-
тана», его участники подклю-
чились к акции «Километры 
здоровья». В велогонке наряду 
с любителями участвовали сек-
ретарь районной комиссии по 
делам несовершеннолетних и 
защите их прав Лилия Завялова 
с детьми, директор историко-
этнографического музея «Ка-
зан арты» Ришат Камалов, учи-

тель физкультуры качелинской 
школы Хайдар Зайнуллин.

«Я люблю ездить на велоси-
педе. Когда позволяет время, то 
и на работу со станции Арск в 
Качелино езжу и другим сове-
тую. Потому что регулярная 
умеренная езда очень полез-
на для здоровья. Когда расхо-
дились на летние каникулы, я 
и своим ученикам дал задание: 
при каждом удобном случае ез-
дить на велосипеде, бегать», – 
рассказал Хайдар Зайнуллин.

Самые юные участники – 
пятилетний Адель и двухлет-
ний Ранэль Назиповы хотя и 
не смогли пройти всю дистан-
цию, преодолели значитель-
ную ее часть. Главное – не по-
беда, а участие и любовь к спор-
ту. Велогонщиков на финише 

картина дня

В числе кредитно-активных регионов
ПО ДАННЫМ ОБЪЕДИНЕННОГО КРЕДИТНОГО БЮ-
РО (ОКБ), ТАТАРСТАН ВОШЕЛ В ТОП-10 РЕГИОНОВ 
ПО ОБЪЕМАМ ВЫДАННЫХ КРЕДИТОВ (Ирина ДЕМИ-
НА, «РТ»).
Лидирует, конечно же, столичный регион – в Москве и Мос-
ковской области за второй квартал текущего года было выда-
но 628 тысяч кредитов на сумму 114 млрд рублей, это почти 16 
процентов от общего объема кредитования. На втором месте 
– Санкт-Петербург и Ленинградская область с показателями 
в 277 тысяч и 40 млрд рублей. Татарстан с 200 тысячами и 22  
млрд рублей хотя и занимает шестую строчку рейтинга, однако 
не сильно отстал от питерского региона, который к тому же по 
численности населения в разы опережает нашу республику. А 
вот по выдаче автокредитов Татарстан занял третье место (3,8 
тысячи кредитов на 1,9 млрд рублей). В лидерах автокредито-
вания – все те же москвичи и питерцы. Всего, по информации 
ОКБ, во втором квартале россияне взяли в банках 5,8 млн кре-
дитов в объеме 708 млрд рублей.

Болгар обрел стратегию управления

ЮНЕСКО УТВЕРДИ-
ЛА ПЛАН УПРАВЛЕНИЯ 
БОЛГАРСКИМ ИСТОРИ-
КО-АРХЕОЛОГИЧЕСКИМ 
КОМПЛЕКСОМ (Алексей 
ИЗМОРОСИН).

Документ принят на завершившейся на днях в Стамбуле 40-й 
сессии Комитета Всемирного наследия ЮНЕСКО. В результате 
Татарстан стал первым регионом России, где у памятника есть 
такой документ, сообщает пресс-служба Казанского федераль-
ного университета. План управления с начала 2010-х годов 
стал неотъемлемым атрибутом каждого объекта всемирного 
культурного наследия. Однако до сих пор ни один из российских 
объектов его не получал. «Среди основных целей данного доку-
мента – обеспечение рациональной деятельности Болгарского 
музея-заповедника и сохранения его памятников, определе-
ние финансовых и кадровых потребностей функционирования, 
а также реализация предложений по совершенствованию уп-
равления, сохранения и презентации комплекса», – говорится 
в сообщении.

Собирают дань с «провинившихся»
ПРОВЕРЯЮЩИЕ ПОД ВИДОМ СОТРУДНИКОВ РОС- 
ПОТРЕБНАДЗОРА ОБХОДЯТ ЧАСТНЫЕ ФИРМЫ И 
ПРЕДПРИЯТИЯ И ГРОЗЯТ ИМ ФИНАНСОВЫМИ КАРА-
МИ (Олег ВАСИЛЬЕВ).
Эти факты стали в нашей республике столь многочисленны, 
что Управление Роспотребнадзора по РТ выступило с разъяс-
нениями. Индивидуальных предпринимателей и бизнесменов 
предупреждают: от имени ведомства действуют мошенники. 
Они грозят своим «клиентам» новыми проверками и большими 
штрафами за разного рода «нарушения». Несколько раз лже-
сотрудники представлялись под фамилиями Шавалеева и Би-
гичева. «Управление к подобным действиям неустановленных 
лиц отношения не имеет и просит быть бдительными предпри-
нимателей, юридических лиц и жителей республики», – гово-
рится в сообщении ведомства. При возникновении подобных 
ситуаций гражданам и бизнесменам рекомендуется обращать-
ся в правоохранительные органы.

Доверился мошеннице  
и лишился сбережений
ПОЖИЛОЙ ЖИТЕЛЬ АЛЬМЕТЬЕВСКА ПРИГЛАСИЛ 
ТОРГОВКУ МЕДОМ ДОМОЙ И ОСТАЛСЯ БЕЗ СБЕРЕ-
ЖЕНИЙ (Марта КИРИЛЛОВА).
В мошенничестве подозревается 45-летняя уроженка Красно-
дарского края. Именно ее отпечатки полицейские обнаружи-
ли на месте преступления, сообщили в отделе МВД по Альме-
тьевскому району. Как рассказал стражам порядка 87-летний 
пенсионер, он прогуливался возле дома, увидел женщину, тор-
гующую постельным бельем. Она тоже обратила внимание на 
свою потенциальную жертву и стала предлагать ему мед по 
низкой цене. Дедушка согласился, привел мошенницу в квар-
тиру и расплатился с ней. Напористая дама уговорила стари-
ка купить еще две банки меда по бросовой цене. Доверчивый 
пенсионер достал из шкафа деньги, пошел за банками, а мо-
шенница тем временем позвонила напарнику, сообщила ему о 
тайнике и отправилась «помогать» мыть банки. Как только чер-
ноглазая гостья поняла, что напарник сработал, она под благо-
видным предлогом удалилась, после чего дед обнаружил про-
пажу сорока тысяч рублей и обратился в полицию. 

Вечером 10 ав-
густа Президент 
Татарстана, лидер 
республиканской 
группы списка 
«Единой России» 
Рустам Минни-
ханов провел ра-
бочее совещание 
с кандидатами в 
депутаты Государс-
твенной Думы от 
партии.

Руководитель республи-
канского избиратель-
ного штаба партии 

Юрий Камалтынов доложил 
о ходе избирательной кам-
пании. 14 кандидатов по 
списку и 6 одномандатни-
ков от «Единой России» идут 
на выборы единой коман-
дой. Основной акцент – это 
встречи и прямое общение 
с татарстанцами. Заплани-
ровано более 600 встреч 
кандидатов от партии. На 
сегодняшний день кандида-
ты от «Единой России» уже 
провели более 150 мероп-
риятий такого формата.
4 августа стартовали масш-
табные проекты – республи-
канская эстафета «Сильный 
Татарстан! Единая Россия!» 
и мобильные обществен-
ные приемные. Шесть мо-
бильных бригад ежедневно 
работают в районах респуб-
лики. С 12 августа к ним 
присоединится специализи-
рованная бригада по вопро-
сам ЖКХ. Это направление 
курирует депутат Госдумы 
Александр Сидякин. Юрий 
Камалтынов рассказал, как 
идет работа с наказами жи-
телей. Все собранные на-
казы в партии системати-
зируются и анализируются. 
Больше всего людей волну-
ют вопросы ЖКХ, строитель-
ства и ремонта дорог.
Лидер Татарстана под- 
держал однопартийцев и 
нацелил на еще более ак-
тивную работу. «Наша зада-
ча – быть среди населения. 
Работайте уверенно, общай-
тесь с людьми, помогайте. 
Некоторые проблемы мож-
но решать на месте», – на-
путствовал Президент кан-
дидатов.

совещание

Задача – 
быть среди 
людей
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ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЖАРЫ

Экологи рассказали, 
что погубило на 
днях рыбу и уток на 
Казанке

проблема
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ФАНАТСКИЙ  
СЕКТОР

Василий Мосин не 
смог выйти в финал 
олимпийских 
соревнований

интрига
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СТРАНИЦЫ  
ИСТОРИИ

О первых шагах 
Союза писателей 
республики 
рассказывают архивы

достояние
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СЛОВО  
ЭКСПЕРТАМ

Как 
информационные 
технологии влияют 
на права человека

форум

Сегодня в Татарстане 
пройдет четвертый по 
счету ежегодный авиа-
ционный праздник «Я 
выбираю небо». Воз-
душное шоу состоится 
на аэродроме «Курка-
чи», где организаторы 
рассчитывают принять 
не менее десяти тысяч 
зрителей. 

В прошлом году посмот-
реть на достижения та-
тарстанской авиации 

собрались около пятидесяти 
тысяч человек, и тогда празд-
ник проходил прямо в Каза-
ни, на территории Казанского 
авиационного завода имени 
Горбунова. На этот раз ехать 

придется на аэродром «Курка-
чи». А так как путь туда неблиз-
кий, число зрителей, по мне-
нию организаторов, заметно 
сократится.

Станислав ЧЕРЧЕСОВ,  
назначенный вчера  
главным тренером  
сборной РФ по футболу:

Надо больше 
работать, чем 
разговаривать. 
Я рад, что выбор 
пал на меня. 
Осознаю, что 
мне предсто-
ит. Буду делать 
свою работу с 
достоинством 
и улыбкой. Без 
настроения ни-
чего не бывает. 
Главное, чтобы 
ответственность 
не давила и ра-
дость не зашка-
ливала. Нужен 
баланс и нужна 
удача.

цитата дня

в несколько строк

	СТИРАЛЬНАЯ МАШИНА ЗАГОРЕЛАСЬ из-за грозового 
разряда в частном доме по улице Парковой в Набережных Чел-
нах. Пожар был потушен первичными средствами пожаротуше-
ния хозяином до прибытия пожарного подразделения. Никто 
не пострадал, передает МЧС РТ.
	ВЫБИРАТЬ ОБЪЕЗДНУЮ ДОРОГУ – через пестречинс-
кое село Шали – рекомендовано в предстоящие выходные дни 
гостям фестиваля средневекового боя «Великой Болгар». В Гос-
комитете РТ по туризму напоминают: на оренбургской трассе в 
районе лаишевского села Сокуры проводится ремонт дорожно-
го полотна.
	УТЕЧКА СОЛЯНОЙ КИСЛОТЫ зафиксирована на желез-
нодорожной станции Тойма в Менделеевском районе. Более 
четырех тонн опасного вещества вылилось из цистерны во вре-
мя движения поезда из 73 вагонов. Груз направлялся на химза-
вод им. Л.Карпова, сообщили в МЧС по РТ. Последствия ЧП уст-
ранили, пострадавших нет.
	ТРИЛОГИЮ «ЗИЛАНТОВЫ СКАЗКИ» от студии «Татар-
мультфильм» показали вчера вечером в сквере Аксенова в Ка-
зани. Поучительные истории о добре, трудолюбии, взаимовы-
ручке и дружбе зрителям рассказал Зилантик – праправнук 
грозного Зиланта – символа города. Демонстрация состоялась 
в рамках фестиваля уличных показов «Кинолето-2016».

акция

«Километры здоровья»  
поддержала вся республика

зрелище

Выбрал небо –  
езжай смело

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»Роман МЕДНИКОВ, «РТ»
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Стройплощадка объекта 
примыкает к выставоч-
ному центру «Казанс-

кая ярмарка», именуемому в 
советскую эпоху ВДНХ – Вы-
ставкой достижений народ-
ного хозяйства (по аналогии 
с московской ВДНХ). И хо-
тя уже вовсю идет проклад-
ка фундаментов жилого ком-
плекса, официальный старт 
его строительству и заклад-
ка в основание стройплощад-
ки памятной капсулы с посла-
нием к потомкам состоялись 
в минувший вторник и были 
приурочены к предстоящему 
профессиональному празд-
нику Дню строителя, у кото-
рого нынче круглая дата – 60 
лет.

СЛОЖНЕЙШИЙ 
ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ПРОЕКТ

Комплекс «ВДНХ» – это 
три башни высотой 16, 19 и 
23 этажа, объединенные меж-
ду собой стилобатной частью 
(общим цокольным этажом) 
с торговыми, офисными пло-
щадями и удобными парков-
ками. Его общая площадь пре-
вышает 49 тысяч квадратных 
метров. На крышах каждо-
го здания будут установлены 
энергосберегающие солнеч-
ные батареи, которые помо-
гут уменьшить затраты жиль-
цов на коммунальные услуги 
и сократят негативное вли-
яние на экологию. Жилой 
массив де-юре соответствует 
высокому классу энергоэф-
фективности А1. Кроме того, 
здесь, по плану, раскинут рос-
кошный парк, который созда-
дут совместно с Императорс-
ким питомником (одним из 
крупнейших в Европе по вы-
ращиванию декоративных 
хвойных растений, располо-
женном в Казани на берегу 
Волги).

– Это сложнейший инже-
нерный проект, для реализа-
ции которого были исполь-
зованы специальные техни-
ческие решения, – заявил 
министр строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ Ирек Фай-
зуллин, предваряя церемо-
нию закладки капсулы в фун-
дамент комплекса. – К при-
меру, на данной площадке 
фиксируется высокий уро-

вень грунтовых вод. Для его 
понижения в свое время был 
разработан современнейший 
метод лучевого дренажа, ис-
пользуемый при строитель-
стве Казанского метрополи-
тена. Насосная система водо-
понижения будет функцио-
нировать и после ввода этих 
объектов в эксплуатацию.

Андрей Мочалов, генераль-
ный директор компании «Су-
вар Девелопмент», застройщи-
ка «ВДНХ», назвал этот стиль-
ный комплекс проектом буду-
щего.

– Мы впервые решили 
применить так называемые 
«зеленые» технологии, под-
разумевающие рациональное 
использование ресурсов, ком-
форт и экологичность, – от-
метил он. – Масштабное стро-
ительство подобных комп-
лексов будет стимулировать 
разработку инновационных 
технологий, развитие строи-
тельной индустрии и эконо-
мики в целом.

По словам директора ка-
занского архитектурного до-
ма «АДТ» (проектировщика 
«ВДНХ») Ильсияр Тухватул-
линой, благодаря «зеленому» 
подходу комплекс стал по-
бедителем международного 
фестиваля градостроительс-
тва, архитектуры и дизайна 
«АвтоГрАД-2016», состоявше-
гося в апреле в Набережных 
Челнах.

К слову, в капсуле с посла-
нием потомкам от строите-
лей первого в Татарстане до-
ма «зеленых» технологий, ко-
торую забетонировали Ирек 
Файзуллин и Андрей Моча-
лов, говорится: «Мы надеем-

ся, что в 2066 году вы успеш-
но продолжаете начатое на-
ми дело, трудитесь во благо 
нашей республики. Мы верим, 
что начатое нами дело при-
носит вам пользу и вы актив-
но используете придуманные 
нами технологии, приумно-
жаете наш опыт и идете впе-
ред… Наша цель – сделать Та-
тарстан лидером по уровню 
развития строительной ин-
дустрии… Дом – это основа 
всего, это место, куда хочется 
вернуться!»

Предполагается, что этот 
грандиозный проект будет вы-
полнен в короткие сроки – 
всего за три года: полностью 
сдать микрорайон в эксплу-
атацию намечено во втором 
квартале 2019 года.

«КВАДРАТОВ» МАЛО  
НЕ БЫВАЕТ

На пресс-конференции, 
состоявшейся после заклад-
ки капсулы, на вопрос жур-
налистов, какова сегодня в 
Татарстане ситуация на жи-
лищном рынке с непродан-
ными квартирами в новых 
домах (а в начале этого го-
да данная проблема была на-
лицо), Ирек Файзуллин отве-
тил так:

– Вопрос с непроданны-
ми домами еще стоит в Ниж-
некамске и Набережных Чел-
нах. Но коммерческие струк-
туры, которые закладывают в 
стоимость квадратного метра 
и свою прибыль, могут при-
держивать реализацию квар-
тир до более благоприятного 
времени. Поэтому непродан-
ное жилье – составляющая 
весьма переменная. И сказать 

о том, что мы на это долж-
ны ориентироваться, не сов-
сем правильно. Сейчас начал-
ся рост продаж квартир и на 
первичном, и на вторичном 
рынках. Жилья нам нужно 
еще очень много. В текущем 
году в Татарстане предпола-
гается ввести в строй 2,4 млн 
квадратных метров. И респуб-
лика этот план, как и в пре-
дыдущие годы, обязательно 
выполнит. Задача по увели-
чению объемов жилищного 
строительства серьезно стоит 
перед всеми нашими города-
ми и районами.

Министр также напомнил, 
что близ международного  
аэропорта «Казань» строит-
ся «Казань Экспо» – самый 
масштабный выставочный 
центр Поволжья, с вводом 
в эксплуатацию которого в 
2017 году появится возмож-
ность реконструировать 
территорию той части горо-
да, где сейчас находится Ка-
занская ярмарка. На вопрос 
корреспондента «РТ», адре-
сованный Андрею Мочалову, 
планирует ли его компания 
освоить потенциально осво-
божденную площадку, он за-
метил:

– Нам, как застройщикам, 
интересно развивать терри-
торию, которая примыкает к 
уже строящимся нашим объ-
ектам…

СТРОИТЕЛЬНЫЙ БУМ  
В РАЗГАРЕ

Несмотря на муссируемый 
средствами массовой инфор-
мации экономический кри-
зис, в Татарстане строитель-
ная отрасль остается в трен-

де. И по объему сдаваемых 
квадратных метров респуб-
лика прочно закрепилась в 
числе регионов-лидеров Рос-
сии. А состояние данной сфе-
ры – это лакмусовая бумажка 
экономики регионов.

В этот же день в процессе 
пресс-тура журналистам по-
казали и другие активно воз-
водимые в Казани и ее приго-
родах жилые комплексы – как 
бюджетные, так и элитные. К 
примеру, изюминка микро-
района «Залесный Сити» – ок-
ружающий его лесной массив 
и озера Сухое, Лебяжье, Свет-
лое, Изумрудное. Фишкой  
24-этажного здания, подни-
маемого в Кировском районе 
Казани и имеющего веселое 
название «Веснушки», станут 
квартиры формата «смарт» с 
рациональным использова-
нием пространства. То есть 
здесь исключены «мертвые» 
зоны – каждый угол предна-
значен под определенный 
функционал (встраиваемый 
шкаф, стиральную машину и 
прочие вещи). А вот в «Сто-
личном», занимающем первое 
место в республике по жилой 
площади (150 тысяч «квадра-
тов»), планируется обустро-
ить даже собственный тен-
нисный корт, причем на кры-
шах первого торгово-офис-
ного уровня.

Между прочим, Набереж-
ные Челны не уступают Ка-
зани в креативности по со-
зданию жилищных про-
ектов, вопреки тому, что 

квартирный вопрос
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Под крышей дома своего
В Татарстане презентовали уникальные жилищные комплексы

Ирина ДЕМИНА, «РТ»

В Казани официально дан старт 
строительству одного из круп-
нейших в России энергоэф-
фективных микрорайонов под 
названием «ВДНХ». Это первый в 
республике жилой комплекс, ко-
торый будет возведен по принци-
пам «зеленых» технологий.

Так будет 
выглядеть 
новый 
казанский 
жилой 
комплекс 
«ВДНХ» 
через три 
года.

Далее – на стр. 2
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